

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



Edgardo Mora Cerda
 edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Una de las preocupaciones que surgió tras el anuncio del fin de operaciones de Huachipato es el impacto económico que generará en Biobío, específicamente, respecto del empleo.

En ese contexto, cálculos de especialistas locales apuntan a que, teniendo presente que de la usina dependen alrededor de 20 mil empleos, directos e indirectos, la tasa de desempleo regional se podría elevar en 2,5%. Es decir, podría llegar a casi un 11%. Así lo confirma el Observatorio Laboral del Biobío.

En la misma línea y de acuerdo con estimaciones realizadas por el gobernador regional, Rodrigo Díaz, el impacto que generaría un cierre definitivo de Huachipato en la economía regional se traduciría en una cesantía en torno al 12% y una caída en alrededor del 3% del Producto Interno Bruto Regional donde "más de 20.000 personas de la cadena de valor vinculada a la empresa van a perder su trabajo".

Además, la misma autoridad indicó que esto profundizará la cesantía en la región, ya que actualmente el 8,7% que se demuestra en el Biobío, aumentará con el cierre de la siderúrgica. Por esto, señaló que "necesitamos del Gobierno un Plan Marshall de inversión, que nos permita tener puestos de trabajo para esta gente que se va a quedar sin sus ingresos. Necesitamos que se implemente rápidamente".

Otra cifra aportada por Díaz es que, en total, los sueldos de los trabajadores de la usina sumarían 70 millones de dólares, lo que podría dar una idea sobre el monto total de las compensaciones comprometidas por la empresa a los trabajadores.

Visión de expertos

Para Claudio Parés, doctor en Economía, académico de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrati-

ACADÉMICOS HACEN ANÁLISIS DE LOS IMPACTOS ECONÓMICOS REGIONALES

Biobío: suspensión de Huachipato haría subir a casi 11% desempleo

Especialistas locales explican que en sector de la industria manufacturera de Biobío alza en desempleo llegaría a 20,8%, considerando alrededor de 20 mil empleos menos en la zona.

vas (Facea) de la Universidad de Concepción y subdirector del Informe Económico Regional (IE2R), señaló que más allá de la suspensión de actividades por parte de Huachipato, la mantención de la sobretasa al acero chino "fue visto con buenos ojos por los especuladores, que ya apostaban por un declive más rápido de la siderúrgica. De hecho, tal como ha dicho el presidente de la compañía, es una situación que se arrastra hace mucho tiempo y la caída será, seguramente, más paulatina de lo que esperaba el mercado".

En cuanto al impacto en la Región, el subdirector del Informe Económico Regional (IER) planteó que el cierre de Huachipato recuerda el momento en que el Estado debió cerrar las minas del carbón. "Fue un golpe duro para la zona, pero, a diferencia de aquella vez, Huachipato ha entregado muchas más herramientas a sus trabajadores y la comunidad como para plantear un nuevo comienzo".

"Además, la zona en la que se ubica la empresa tiene más alternativas que la

zona del carbón por lo que, aunque la compañía desaparezca, las personas y la comunidad deberían ser capaces de absorber el golpe en un periodo razonable. De la misma manera, los miles de empleos asociados a la acerera no se perderán de un día para otro y, en la medida que haya medidas de mitigación, el impacto será acotado", agregó.

Observatorio Laboral Biobío

Luis Méndez, director del Observatorio Laboral Biobío y académico de la Facultad de Ciencias Empresariales (Face) de la Universidad del Bio-Bio (UBB), tras ser consultado por Diario Concepción hizo algunos cálculos sobre cómo podrían variar algunos de los indicadores laborales regionales que analizan en el observatorio.

"Dirigentes sindicales y gente ligada al rubro dicen que este eventual cierre podría afectar a unas 20 mil personas aproximadamente, y al revisar unos datos del INE para Biobío es posible indicar que la fuerza de trabajo de la Re-

gión son 782.300 trabajadores y si restamos 20 mil personas, eso equivale al 2,5% del total de la fuerza de trabajo en la zona lo que podría elevar la Tasa de Desempleo Regional de 8,3% que tenemos en este minuto a 10,8%, esto es, 2,5 puntos porcentuales más" detalló el académico de la Facultad de Ciencias Empresariales (Face) de la UBB.

En cuanto a la incidencia de los 20 empleos menos en el área de la industria manufacturera de la Región, el porcentaje sube ostensiblemente, según el director del Observatorio Laboral Biobío, ya que "sobre el sector de la industria manufacturera, obviamente que el impacto es mayor, porque las personas ocupadas en el sector de la industria llegan a las 95.998 personas, entonces, 20 mil personas, es aproximadamente el 20,8% de este total, donde ahí el impacto es severo".

Estudio de universidad local

Claudio Oyarzo, decano de la Facultad de Ingeniería de la Universidad

Católica de la Santísima Concepción (UCSC), cuya entidad realizó un estudio sobre el impacto de Huachipato en el empleo regional, dijo que "sin duda, el cierre es una mala noticia, que aún no logramos dimensionar todo el impacto que va a tener, no solamente en la economía local y nacional, sino que también en la cultura y la forma de vivir que tenemos aquí en Concepción y en Talcahuano. Son muchas las familias, más de 20.000 familias, las que están vinculadas directa o indirectamente a Huachipato. Y muchas más las que durante estos últimos 70 años en que ha funcionado la empresa han estado vinculadas a esta empresa".

Del mismo modo agregó que el cierre de la compañía, de la planta, tendrá un impacto no solamente económico, sino que también cultural. "Son muchas las familias afectadas y son muchas las historias que van a ser afectadas por el cierre de esta planta", mencionó.

Cabe recordar que, según un estudio realizado por la Facultad de Ingeniería de la UCSC, el cierre de Huachipato afectaría a alrededor de 88 mil personas en la Región, ya que el análisis realizado indica, según el sitio web de la universidad, que el empleo directo e indirecto de la usina asciende a más de 22.000 personas y el impacto de la suspensión afectaría a 88.000 personas, equivalente a un 8,9% de la población de la Provincia de Concepción.

Así también, el informe agrega que la firma se vincula con 1.090 Pymes, de las cuales 700 son chilenas y 350 de la Región del Biobío (con ventas que superan los US\$339 millones por año) y, además, informa que, según datos de la Municipalidad de Talcahuano, Huachipato paga \$2.000 millones en patentes municipales, siendo el principal contribuyente local, pues representa el 10% del total.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
 contacto@diarioconcepcion.cl

